



MEMORIA DE LO ACTUADO POR

LA COMISION DIRECTIVA DE LA

ASOCIACION CIVIL SIN FINES DE LUCRO

CAMBIO DE PASO

EN EL EJERCICIO 2013/14

Mar del Plata, 5 de diciembre de 2014.

Estimados Asociados/as:

Tenemos el agrado de dirigirnos a Uds. en nuestra condición de Presidente y Vicepresidente de la Comisión Directiva de la Asociación Civil “*Cambio de Paso*” a fin de cumplir con la exigencia estatutaria de presentarles la siguiente memoria de lo actuado por nuestra entidad durante el ejercicio 2013/2014 (teniendo presente que la memoria anterior abarcó hasta el 30/7/13 y que el presente comprende hasta el 30/12/14.

1.) Vinculaciones Institucionales:

1.1.) Mantenemos vínculos con la RED NACIONAL DEL DEPORTE PARA EL CAMBIO SOCIAL, frente a la cual nuestro asociado en C.A.B.A. el Lic. Octavio Tessone fue asignado para representarnos en dicha ciudad.

De igual modo subsiste la RED NACIONAL DE RUGBY CARCELARIO, organización que fundáramos el 13/4/2013 con operadores de otras unidades del SPB. Merece destacarse que actualmente desarrollamos actividad en la Unidad Penal de Sierra Chica (U2) a través del profesor y rugbier SANTIAGO CASSEY quien recientemente ha sido promovido para incorporarse a la planta técnica del SPB y como encargado del programa –que copia el nuestro en la UP XV de Batán- allí..

Finalmente, también seguimos trabajando de manera articulada con cerc de 40 ONG de la ciudad en la MESA SOLIDARIA DE MAR DEL PLATA que procura aunar esfuerzos y recursos humanos y materiales para que cada entidad pueda alcanzar sus objetivos, habiendo obtenido apoyos de esa naturaleza en cada uno de los encuentros de rugby barrial que hicimos en el corriente año. Asimismo a través de dicha mesa estamos gestionando voluntarios y pasantes universitarios para nuestra labor en los barrios carenciados de esta ciudad y para el trabajo de apoyo en la reinserción laboral de internos participantes de nuestros programas que salen en libertad.

1.2.) En el mes de febrero del corriente año, nuestra entidad fue invitada a participar del PRIMER SIMPOSIO INTERNACIONAL DEL DEPORTE COMO HERRAMIENTA DE TRANSFORMACION SOCIAL, coorganizado por el BID, PEPSICO, la Red del Deporte para el Cambio Social, RACING CLUB, FUNDACION BACIGALUPO, FUNDACION LAUREUSS y otras entidades. Evento en el que participamos integrando paneles y haciendo vínculos para gestionar apoyos empresariales y públicos.

2.) Desarrollo del Programa de Rugby como herramienta de tratamiento penitenciario en las Unidades 15 del Complejo Carcelario Batán Mar del Plata:

2.1.) Desarrollo Deportivo:

- a.)** El 30/10/2013 el equipo “oktubre” jugó con el plantel superior de Biguá Rugby Club, desarrollándose una jornada deportiva que incluyó un excelente tercer tiempo
- b.)** El 21/12/2013 tuvo hicimos los festejos por la Semana Internacional del Deporte por la Plaz, durante el cual los niños de nuestro rugby barrial compartieron un encuentro. Los chicos de M 14 tuvieron una clínica y jugaron con la M14 de IPR Sporting Club y “oktubre” jugó nuevamente con un combinado de rugbiers de Biguá, Comercial y otros clubes de la ciudad. También hubo espectáculos culturales.
- c.)** El 22 de febrero de 2014 los internos del equipo “oktubre” compartieron el primer encuentro de rugby intercarcelario con los equipo de la Unidad 2 de Sierra Chica y U 45 de Florencio Varela, ganando todos los partidos y empatando con el combinado de jugadores de Ferro y Estudiantes de Olavarría.
- d.)** En septiembre de 2014 se realizó el V Seven Intercarcelario con la participación de los equipos “oktubre” y “pakapaka” de U15 Batán y equipos de internos procedentes de las Unidades 2 de Sierra chica (Catriel), 6 de Dolores (Pampas), llevándose la copa “oktubre”).

- e.) El 29/10/2014 celebramos el V aniversario de la Inauguración del Programa de Rugby en la Unidad Penal XV Batán y bendición de cancha, compartiendo una jornada deportiva con el equipo “Espartanos” de la Unidad de San Isidro y combinado Invitación XV de jugadores de Biguá, Comercial, Sporting y Unión del Sud.

e.) Segunda visita Internacional en la Unidad Penal XV de Batán:

El 22/9/2014 visitaron la Unidad Penal XV de Batán los jugadores de Rugby Veteranos de origen australiano STEPHAN PATRICK KUKLINSKI, BARRY BARTELS, JAMES DARREN WOODHILL, TEATAI ARIKI TEAMOKE quienes deseaban conocer el Programa de Rugby que allí desarrollamos. Observaron un partido entre los internos y luego sumados a jugadores de Sporting Classic y a los entrenadores Juan Aiello y Jorge Tehaux jugaron al estilo Touch Rugby (veteranos) con un grupo de aquellos. Finalizado esto, recorrieron el penal, visitaron talleres de braille, lavandería, bloqueras para ladrillos sociales (Proyecto Casa de Emergencia en Ejecución), pabellones y compartieron el tercer tiempo con los internos, durante el cual Stephan (Capitán General de su Club Puffins Bills de Perth, de 52 años de edad), manifestó: *“juego al rugby desde los cinco años y les aseguro que hoy Uds. me demostraron en la cancha que ya son gente de rugby porque viven la pasión y fuerza en el juego, pero lo hacen con lealtad y caballerosidad. No importa lo que hayan hecho sigan practicándolo y espero volver dentro de unos años y ver que muchos de Uds. están bien, con sus familias y siguen viviendo el rugby”* y Teatai –de origen Mahorí, 49 años- al escuchar los agradecimientos de los internos, tras recibir la placa ilustrativa del símbolo del programa, se paró emocionado -hasta cortársele la voz- y expresó: *“hoy ha sido un día muy emocionante para mí, me llevo el corazón pleno de vuestro afecto y amistad. Uds. tienen un buen rugby porque son fuertes, veloces, se comunican bien y están entendiendo el juego PERO POR SOBRE TODO PORQUE DEMUESTRAN EN LA CANCHA Y AQUÍ, QUE SABEN VIVIR EL ESPÍRITU DE RUGBY. Yo les prometo que rezaré por cada uno de Uds. y por el grupo para que vuelvan bien a sus casas. Sueñen con el futuro y no aflojen. Muchas Gracias”*.

A nosotros no nos mueve hacer de estos muchachos “pumas” sino que aprendan del rugby a afrontar las adversidades de la vida y a respetar las reglas de convivencia y que extranjeros que nunca los vieron vengan y digan esto es muy valioso. Nos estimula a hacer más para ayudarlos...

Fue un regalo del cielo que ensancha el corazón!!! Gracias a los entrenadores, a los operadores que laburaron a destajo para poder concretar esto en 24 hrs. y a los chicos de Sporting Classic que vinieron a jugar y sobre todo, gracias a los visitantes por su generosidad y afecto.

2.2.) Programa de Rugby y Talleres en Centro Cerrado de Menores de Batán:

En enero de 2014, conjuntamente con la Ong Entramados y la empresa NAProducciones del Sr. Pablo Baldini, inauguramos un taller de Luthier y Enseñanza de Música para internos del Centro Cerrado de Batán, el que esta a cargo del luthier autodidacta Mariano Di tonto. Esta actividad tiene por objetivos: fomentar el arte, despertar la iniciativa y creatividad personal de los internos y ayudarlos a exteriorizar sus sentimientos mediante la creación y la música. En la inauguración estuvo el músico Zeta Bosio (ex soda Stereo). Ya hicieron y expusieron las primeras guitarras.

Además, hemos suscripto convenio con la Dirección de la Unidad y la Secretaría de Minoridad Provincial para iniciar un programa de rugby con los jóvenes allí alojados a disposición de la Justicia de Resp. Penal Juvenil departamental.

2.3.) Conexión de labores intra y extramuros – Capacitación e Inserción Laboral y seguimiento de internos liberados – labores solidarias:

- a.) Los internos, bajo la supervisión de los operadores y asociados Alejandra Majul, José Trejo y Miguel Cazaux, inauguraron este año un taller de braille y artesanías donde traducen libros para ciegos (a donarse) y realizan cuadros, pinturas y otras artesanías que podrán ir vendiendo.
- b.) Para paliar el déficit alimentario de la población del penal, se están instrumentando desde nuestra ONG distintas acciones: 1.) la inauguración de un taller de producción de porcinos; 2) otro de aves de corral; 3.) incorporación de producción ovina; 4.) talleres de cultivo y granja hidroponia; 4.) taller de capacitación y producción de alimentos

- deshidratados (esto en colaboración con el Municipio local, la delegación municipal de Batán y Ministerio de Trabajo de Nación). Se busca salida laboral para liberados.
- c.) Se está trabajando para el armado, junto con la fundación Obuntú del art. F. Cacopardo, de un taller de capacitación para la producción de bloques constructivos para casas de rescate. Se pretende que esto tenga salida laboral para liberados.
 - d.) Se está trabajando para junto con la Asociación ATICMA (Cámara de empresas informáticas Mdp) en la puesta en funcionamiento de un taller de capacitación y trabajo en programación con salida laboral para liberados.
 - e.) Este año los internos del programa que colaboran con el interno MARIO ITURRALDE en un proyecto personal de casas de emergencia de madera, donaron la primer casa construida por ellos al ex interno del programa Matías Gaztán.
 - f.) Se está trabajando en otros talleres con UOCRA, SMATA y sindicatos de la industria naval.
 - g.) A través de nuestros asociados Sonia Marchesani y Carlos Dorato se han concretado la incorporación de internos del programa en sistemas de subsidio y seguros de capacitación y empleo del Ministerio de Trabajo. Y varios internos ya liberados se han insertado no sólo en el campo laboral sino incluso –en los casos de Leiva y Valenza- en clubes de rugby.

2.4.) Prestaciones Médico-Asistenciales:

a.) En el mes de enero de 2014 se realizó el primer Servicio de Oftalmología Gratuito que estuvo a cargo de los Médicos Sin fronteras, y con los cuales fue posible otorgarles a internos que necesitaban anteojos gratuitamente.

b.) A través del Lic. Adrián Fernández, durante todo el año 2014 se prestó asistencia psicológica a los internos que la demandaban o necesitaban y se hicieron, en algunos casos, derivaciones al pabellón de adicciones para tratamiento ambulatorio.

c.) Hubo que atender algunos problemas de salud y otros derivados de la insuficiente alimentación de los internos, tema por el que la ONG está asumiendo, actualmente, procesos productivos.

2.5.) Prestaciones Culturales – Artísticas – Espirituales:

a.) En febrero de 2014 con la ONG “Entramados”, llevamos al Penal de Batán al clown, mimo y mago Avner, un artista de origen norteamericano que encarga el modelo de Charles Chaplin, quien entregó a los internos un excelente espectáculo, tras lo cual los mismos le hicieron presentes con artesanías que ellos habían diseñado.

b.) Conjuntamente con Pastoral Social del Obispado Diocesano local, este año se organizó y realizó el primer Retiro Espiritual “Padre Bareto” para los internos que quisieron hacerlo, participando una docena de ambos pabellones –jóvenes y adultos- y continuando con la asistencia.

c.) Asimismo en Agosto de 2014 se hicieron presentes representantes del Movimiento Cristiano de Rugby quienes fueron a compartir una jornada con los internos y dieron charlas, asumiendo el compromiso de colaborar en lo que pudieren. A partir de esto, por ejemplo, el Señor Oscar Laborde (NECOCHEA RUGBY CLUB), frente a la situación de déficit alimentario del penal, aportó una piara de madres y un padrillo porcinos para la producción de carne para nuestros pabellones, lo que hoy ya está en funcionamiento.

d.) A través de la Fundación “No me olvides” los internos del programa participaron de la confección de frazadas para inundados de nuestra provincia y fueron invitados a presentar su trabajo en noviembre de 2014 a un acto desarrollado en el contexto del 29no. Festival Internacional de Cine de Mar del Plata, junto con el Directivo de aquella entidad Sr. Julio Aro, quien exhibió un cortometraje realizado

con los internos y los afectados a quienes donaban aquellas mercaderías manufacturadas por los nombrados.

3.- Desarrollo del Programa de Rugby Social con niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad:

3.1.) Además de los barrios Las Heras, La Herradura-San Jorge, Las Américas, Las Dalias y Termas Huincó, donde ya habíamos iniciado actividades formativas a través del rugby con niños y adolescentes, solos o junto con Deporte Mar del Plata, en lo que va del año hemos sumado también a los barrios San Martín-Mario Bravo (proyecto Aunar), Jorge Newbery (Dep. MdP), y Colmenares batán (prof. Leo Pelletier y Mariano Alzola) y estamos por iniciar en Don Emilio y Centenario.

3.2.) Encuentros 2013/14:

a.) de 2013 hemos desarrollados los VII, VIII y IX encuentros de rugby barrial con chicos de los barrios anteriormente aludidos en

b.) En los meses de mayo, junio y agosto de 2014, se desarrollaron los X, XI y XII encuentros de rugby social infantil.

c.) El 11 de octubre realizamos el I Encuentro de Rugby Barrial e Integración, coorganizado por CDP y el Emder, en la Josefa del Club Unión del Sud., institución anfitriona que además invitó al Trinity College Rugby Club, a Comercial y a Los Matreros. El evento contó, además, con apoyo de la Unión de Rugby de Mar del Plata y la UAR cuyo Oficial de Desarrollo Juan Pablo Chorny, vino a dar un entrenamiento especial a los chicos de la M15. Participaron chicos de los barrios LAS HERAS, LAS AMERICAS, LA HERRADURA-SAN JORGE, J.NEWBERRY de Mar del Plata y COLMERANES de BATAN, quienes se integraron plenamente con los jugadores infantiles y adolescentes de los clubes precitados. Todo terminó con un tercer tiempo durante el cual servimos una tallarinada excelente.

d.) El 21/12/2104 realizaremos el Encuentro Anual de la Semana Internacional del Deporte por la Paz.

3.3.) Construcción Primer Centro de Día: Seguimos avanzando con otras ONG en la construcción de una Escuela de rugby-hockey-futbol y Centro de Día en el barrio Las Heras, donde los/las chicos/as además de aprender esos deportes y sus valores, puedan contar con apoyo y reinserción escolar, actividades culturales (música, danza, escritura y pintura) y aprendizaje de oficios. A este fin hemos gestionado pedidos de subsidios al BID y a la Embajada de Nueva Zelanda y hemos pedido a la Fundación *Obuntú* que dirige el arquitecto F. Cacopardo (UNMDP y CONICET) el proyecto y dirección de la obra que será por sistema autoconstrucción con materiales hechos en el penal y con mano de obra de padres de los chicos del barrio con los que trabajamos.

3.4.) Además con la Fundación Conin y la Facultad de Ciencias Médicas de la Un. FASTA hemos convenido la prestación gratuita de servicios médicos ginecológico, oftalmológico y odontológico para esos chicos y sus familias, que comenzará, Dios mediante, los sábados del mes de septiembre próximo en instalaciones del Centro Conin, hasta que podamos contar con una edificación propia, como la proyectada en el punto 5.3.

3.5.) En junio de 2014 inauguramos la **BECA SOCIAL JUVENIL** de Cambio de Paso, que tiene como destinatarios adolescentes de hasta 15 años de edad y que tiene como objetivos: a.) conducir al becario a la culminación satisfactoria de su educación primaria y secundaria técnica; b.) promover su inclusión en un club de Rugby de la URMDP y facilitarle todo lo que fuere necesario para el desarrollo de esa actividad deportiva; c.) todo ello con la ultra finalidad de promover la formación integral de su personalidad como hombre de bien, ciudadano democrático y con aptitudes profesionales y/o de oficios que faciliten su propia subsistencia.

Para esta beca la ASC Cambio de Paso opera como entidad calificadora y aquella se instrumenta con una institución deportiva que obra como entidad receptora y tres tutorías que tienen los siguientes cometidos: A.) la institución deportiva receptora acepta incluir como asociado-deportivo al becario (con los derechos y obligaciones que ello implica de acuerdo a sus estatutos y reglamento disciplinario social) y otorgarle una beca por la cuota social anual, ingresando el nombrado en la división M15 de rugby de dicho Club, con la cobertura adicional del seguro médico respectivo por las eventuales lesiones deportivas que

podrían implicar los entrenamientos y prácticas respectivas. B.) Los tutores materiales asumen la obligación de cubrir todos los gastos que implique la necesidad de indumentaria y equipo, traslados, giras y terceros tiempos del becario para la práctica de rugby, como asimismo, los libros y materiales de estudio, en instituciones públicas a designar por el tutor pedagógico, necesarios para completar su formación primaria y secundaria técnica. C.) El tutor deportivo asume el rol de monitorear el desempeño del becario en la institución deportiva, no en cuanto a su rendimiento en materia de resultados, sino en cuanto a su contracción y esfuerzo y a la asimilación y respeto de los valores del espíritu del rugby; D.) El tutor pedagógico asume el seguimiento y estímulo académico del becario para ayudarlo a culminar su educación primaria y secundaria técnica.-

El primer Becario es Brian Orellana del barrio Las Heras, el club receptor es el IPR SPORTING CLUB en cuya división M 14 aquel ya está jugando bajo la tutoría deportiva de Carlos López Silva. Y ya hay otros chicos en lista de espera a la aparición de tutores materiales (personas físicas o entidades), que gestionamos a través de Cámaras empresariales y el Rotary Club de Mar del Plata.

4.- Difusión, Inserción en los medios y presencias en las web:

Estamos ampliando nuestra inserción en los medios con la creación de un blog y página propia y mantenemos el correo electrónico propio (gmail), página en Facebook y Twitter; hemos terminado folletería, flyer, ppts. y hasta filmaciones de divulgación de nuestra labor que nos permiten hacer conocer nuestro trabajo y conectarnos con otras asociaciones y personas que realizan similar tipo de labores sociales.

Debemos seguir perseverando en el esfuerzo para mantener lo construido y seguir creciendo conforme las demandas de la población. Invitamos a todos los asociados a seguir poniendo el hombro y les agradecemos de todo corazón el esfuerzo que han venido haciendo.

Cordialmente.-

Esteban Ignacio Viñas
Presidente C.D.CDP

Carlos López Silva
Vicepresidente CD CDP